

UN AÑO DE OBRA DE LA FALANGE EN GUIPUZCOA

AUXILIO DE INVIERNO, AUXILIO SOCIAL

[...]

En la provincia se han abierto comedores en casi todos los pueblos de la misma y así los tenemos hoy en los siguientes: [...] Martutene, [...], Pasajes [...]

unidad San Sebastián y septiembre de 1937

UN AÑO DE OBRA DE LA FALANGE EN GUIPUZCOA



El personal de Clínica de Falange, en el magnífico quirefano de la misma.

En un año, un año de largos días y de tristes, en que con las penas de las tierras de España, se nos han ido los mejores y más nobles camaradas.

En un año que en una tarde como ésta, se ha hecho un breve espacio que cubren las alas de Aragón, habido por la ciudad, los hombres del coronel, el glorioso caído de la Cruz, y cuando en Navarra, entraron a luchar por el Puente de Santa Ca, un entre gritos de victoria, hunde el viento y himnos marciales, los años de trazar aquellos, en esta que la Falange tenía en el centro de batalla, con sus mejores hombres de la ciudad, de la retaguardia con el apoyo de las mujeres o de un decir de hacer en estas líneas que no pudieron ir a combatir, no se dio un momento de ocio, y más de Falange Española y de las JONS Guipuzcoas.

En un año de los tiempos duros, ante de la lucha, de la persecución y de las privaciones, era la Falange de San Sebastián, una de las preferidas de nuestro José Antonio, en invierno, cuando en todo tiempo, nuestro Auxilio Social por breve hora, Madrid, se va a esa Dorsada, de angular y cambiar por breves horas, una y cambiar con los camaradas, en las conversaciones en el viejo marabón de Gu, mientras truenan la amarga saca de la tierra.

AUXILIO DE INVIERNO, AUXILIO SOCIAL

En este nombre simbólico de Auxilio de Invierno, nace esta institución del más grande sentido de ver-

dad, caridad, cristiana, caridad y cristianismo que tanto enemigos de ambos lados del camino le han querido negar a la misma, algo más tarde nuestro Cuadrillo y Capitán, Francisco Praxo, le eleva a la categoría de oficina el pan y la sombra— bajo la égida de nuestra Falange.

En Guipuzcoa, el Auxilio Social, bajo la dirección de nuestra camarada Inés Lapiedra, verdadero valor de la Falange femenina ha trabajado, pronto, clara y palpable de ello son los comedores abiertos en San Sebastián y su provincia. En la ciudad se han abierto dos comedores, amplios y alegres en los que a diario se sirve comida y otra— excelentes raciones— a más de 800 niños de 4 a 12 años. Fuera de este servicio ya permanente, en la capital y en algunos otros pueblos tales como Rentería, existe la Cocina de Hermandad, creada para socorrer al adulto, a la misma se acceden fotos con sus portavíndulas para llevar la comida a casa. En la actualidad en San Sebastián se sirven más de 600 raciones.

También el Auxilio Social en varias ocasiones y con el amor y la caridad, que le caracteriza ha socorrido en numerosas ocasiones a los refugiados rojos llegados a esta capital y así en la última y cercana de los llegados de Santander y Asturias en que se han servido desayunos y comidas a más de 2.000 personas. Todo ello hecho con la fe y el amor que en todo ponen nuestras camaradas de la Sección Femenina.

En la provincia se han abierto comedores en casi todos los pueblos de la misma y así los tenemos hoy en los si-

guientes: Rentería, Alsasua, Fuenterrabía, Martutene, Beasáin, Pasajes, Zamara, Villafraña, Adigarraga, Orreaga, Tolosa, Lezo, Hernani, Irujo, Moleiro, Ascotia, Oñate, Zumaya, Oyarzun, Aizpeña, Guztaria, Deva, Mondragón, Elgoibar, Eibar y Zarautz, y se preparan en tantos otros. En los mismos se admiten a diario a un promedio de 90 niños y niñas por comedor, si bien en algunos como en los de Fuenterrabía, Tolosa y Zumaya los comensales pasan de 150.

Se ha ocupado también el Auxilio Social a la par que de la alimentación del niño, de su salud, y así se ha abierto en términos de Arguñanes una Colonia de reposo para niños débiles, que dirige con supremo acierto el joven y prestigioso médico, Camarada Enrique García Orta.

También ha establecido otra colonia en Euzkadi y prepara en la actualidad una de 80 niñas enfermas, que vendrán de Badajoz a ésta, para darles a la vez que una educación y una cultura, un sentido de pura hermandad, con las hermanitas de esta tierra guipuzcoana.

Y con más y más protecciones de siempre valor e interés esta es a grandes y defectuosos tramos la labor ingente del Auxilio Social de Guipuzcoa, de su jefe la Camarada Inés Lapiedra y de todas las bellas y trabajadoras camaradas a sus órdenes.

L. S. C. O. N. S.

No han hecho ahora las C.O.N.S. como otras obras de la Falange, en la pesada de la guerra, no. Las C.O.N.S. son hijas de los viejos tiempos y conocen muy bien de la persecución y de la lucha.

En 1935, bajo la mirada de Juan Vicente Puente, nacieron en San Sebastián y pronto logran a pesar de las bravatas y las palabras acedidas, imponerse en muchas ocasiones. Pero esto es vieja historia. A los pocos días de ser San Sebastián nuestro, Juan Vicente Puente con su dinamismo empieza a reorganizar las C.O.N.S. que en el día de hoy cuentan con más de 10.000 afiliados, lo que hace un todo de un 90 por ciento del censo obrero de la provincia.

Existen hoy, merced a su trabajo y al del camarada secretario de las mismas, Zárate, sindicatos en todos los pueblos de la misma, siendo de singular importancia los de Pasajes y el de Pasajes y el de Pasajes.

En los mismos se trabaja con fe y esperanza, en la Justicia que pedía nuestro Ateneo y que nuestro Cuadrillo va dando día a día en magníficos sucesos, y se organizan por sus respectivos cursos técnicos y clases de cultura general para que den a los obreros de los mismos un rango adecuado, que los haga los mejores, de su

oficio; se enfrenta entre los proyectos de Juan Vicente Puente, apóstol de un Hogar del Obrero, del que otro día con más calma hablabamos un club deportivo, que en unión de las normas de cultura, hagan que la fructificación de los viejos tiempos y la modernidad alemana de hoy, sean realidad próxima en los mismos.

Y volviendo, para terminar su obra, a las cifras, digamos que las C.O.N.S. guipuzcoanas han educado en un año en diversos oficios, más de 2.500 obreros, y teniendo hasta ahora la satisfacción de no haber recibido protesta alguna por parte de los sindicatos patronales, y el tan sólo felicitaciones de algunos por el exacto cumplimiento del deber que todos ellos tienen.

OBRA MEDICA

Aparte de la Clínica de Reposo, de Arguñanes, fundada ya desde hace muchos meses en los años de Ategorrieta, una Clínica de Falange, en la que se realiza a más de una consulta de medicina general y de hospitalización de enfermos de la misma, otra de cirugía general. Dirige la Clínica, con singular acierto, el también director de la de Arguñanes, Camarada Enrique García Orta, valor joven, como hemos dicho, de nuestra Facultad de Medicina madrileña.

Se ha dado también un curso de enfermería, dándose hoy otra de puercicultura, y se va a abrir dentro de muy pocos días una polyclínica dotada de todos los elementos modernos y con consultas de toda la especialidad.

EL DESCANSO DEL SOLDADO

Está muy cerca esta obra, y son muy docientos las palmeras y los escritos de tantas obras, camaradas mejores, que por donde que sea obra perfecta y singular en nuestra España nacional, que han llevado a cabo Conchita Dorca y Mariña Mora, con la ayuda de tantas excelentes camaradas.

MILICIAS

Desde el primer día que las fuerzas nacionales, entraron en la ciudad de San Sebastián, Falange, organizó de brillante modo y al mando de eminentes jefes y oficiales, sus fuerzas de retaguardia y sus milicias instaladas. Una y otras pronto empezaron a dar

tono a los desfiles marciales de que tanto tiempo nos habíamos visto privados, por la obra destructora y antimilitarista del marxismo. Las primeras desde aquel día y hasta el día de hoy, realizan servicios de gran valor, tanto en funciones de policía, como de guardia de cárceles y edificios públicos, como, etc. La seguridad bajo mandos competentes se adelanta en ejercicios deportivos para ser hombres fuertes del próximo mañana.

COLOFÓN

Y esta es, españoles y camaradas buenos, la obra que en la paz, serena, alegre y firme de esta retaguardia, ha hecho en un año de labor la Falange, en Guipuzcoa a vosotros camaradas que por ella y por nuestra ambición de Patria, Pan y Justicia, trabajáis con fe y amor de nacionalistas a vuestras órdenes, y ¡Arriba España!

San Sebastián, septiembre. II Año Trinital.

Iván OVALLEPMA



El Auxilio Social, Amor y Justicia, da de comer al niño en desamparo.

Un mochocho, este con el polvo del camino, nos dijo unas frases desde el

¡Arriba España!